

Los Indígenas en la Independencia

Por: Rodrigo Carrillo
Palabras: 421





ÍNDICE

Introducción

3

Un indígena en la conjuración

6

Glosario

8

Introducción

Los indígenas vivían dispersos y un considerable número de ellos y de ladinos habitaba fuera de los pueblos. En algunos casos radicaban en centros productivos, como haciendas ganaderas, salinas, obrajes añileros, ingenios y trapiches azucareros.

Muchos de ellos vivían en zonas apartadas e inaccesibles, conocidas como hatos, pajuides y jacales donde pagaban tributo con trabajo. Las condiciones de vida eran de mucha pobreza. Los hacían dormir en galeras sobre el suelo o con fondos de hojas de hierba seca. La comida era escasa y poco nutritiva, básicamente frijoles, tortillas y chile.

Fray Francisco Ximénez a principios del siglo XVIII escribió que la mayoría de indígenas no vivían en pueblos, sino en pajares donde la tierra fuera buena "... no juntos, sino cada uno en su milpa. Según los informes rendidos por los curas a Pedro Cortés y Larraz, había unas 36,121 personas viviendo fuera de los pueblos, pero el número pudo haber sido mayor.



Grabado que ilustra sobre el trabajo que hacían los indígenas durante la colonia en un ingenio de caña de azúcar.

En las ciudades como la capital de Guatemala, los indígenas se dedicaban a labores domésticas, venta de verduras, frutas y hortalizas y a la elaboración de artesanías de barro y madera. Todos los artesanos mestizos tenían ayudantes indígenas, por lo cual estos aprendieron los diferentes oficios como sastrería, barbería, zapatería, joyería, etc.

En esas condiciones los indígenas no participaban en las élites donde se tomaban las decisiones políticas. Solo los criollos que tenían intereses económicos, porque eran dueños de fincas y de encomiendas, eran quienes discutían si les era conveniente seguir pagando tributo a los españoles o no.

Un indígena en la conjuración

En la llamada conjuración de Belén, que fueron reuniones en las que se habló de la posibilidad de sustituir al Capitán General, participó Manuel Tot, indígena originario de Alta Verapaz, que se había educado con los monjes dominicos que habían llegado a pacificar las Verapaces.

Tot era un indígena que no vivía como indígena, que no había sido educado como indígena y que había estado cerca de los políticos y personajes de esa época. Tot siempre estuvo cerca de los monjes dominicos cuando vivió en la ciudad de Guatemala, donde había venido para estudiar.

Escultura de Manuel Tot que se encuentra en el parque central de Cobán.



Manuel Tot nació el 3 de mayo de 1779 en Cobán, Alta Verapaz. Sus padres eran provenientes de la Aldea Chinimlajom y fue acólito de la iglesia Catedral de Santo Domingo de Guzmán. Por sus dotes los padres dominicos lo enviaron de seminarista a la Ciudad Capital, confiando en que sería un buen sacerdote. Pero a Tot no le gustó la carrera de sacerdote y se convirtió en comerciante y posteriormente en estudiante universitario. Estando en la ciudad capital se asoció a los pioneros de la independencia: Francisco Barrundia, Doctor en Filosofía Fray Tomás Ruiz, Fray Juan de la Concepción y al estudiante de derecho Modesto Hernández.

Manuel Tot huyó hacia la frontera mexicana y en San Marcos enfermó gravemente por lo que pidió confesión con el cura Mariano López Rayón quien faltó al secreto de confesión y lo delató a las autoridades.

El Capitán General de la República José Bustamante y Guerra mandó a que lo apresaran y lo trasladaron a las mazmorras de la ciudad capital. Tot enfermó y en prisión fue torturado salvajemente y murió el 11 de julio de 1815. Fue enterado con cadenas, como él lo pidió, porque siempre luchó por la libertad.



Glosario

Obrajes añileros. Fincas donde se dedicaban a extraer la tinta azul del añil.

Trapiche azucarero. Fincas con molinos para extraer mieles de la caña y así producir azúcar.

Hatos. Hacienda pequeña dedicada al ganado.

Jacal. Vivienda rural hecha de cañas y techo de paja.

Pajuides. Lugares de cultivo de maíz y frijol principalmente.

Encomiendas. Cantidad de indígenas que le eran entregados en calidad de esclavos a un español para que le trabajaran la tierra.

Acólito:

niño asistente del sacerdote al momento de decir misa.

Mazmorra. Prisión y centro de tortura de la época colonial.

Precedieron. Que se realizaron antes de otro hecho o acontecimiento.



Por: Rodrigo Carrillo

Palabras: 421

Imágenes: Depostphotos

Fuentes:

<http://personajes-guate.blogspot.com>

<http://democraciamulticultural.blogspot.com/>

<http://www.prensalibre.com>

<http://es.wikipedia.org>